
Евгений ЛОВЧЕВ, 
главный тренер мини-футбольного клуба
«Спартак»:

1. Это когда мой пятилетний сын Колька записал-
ся в спартаковскую футбольную школу и стал тре-
нироваться в группе выдающегося в прошлом гол-
кипера Валентина Ивакина.

2. Очень хочется, чтобы наш президент разогнал
неквалифицированных, подчас коррумпированных
людей многих структур, сделал бы наконец суды не-
подкупными.

3. В доме на Авиамоторной улице, где я живу с
семьей, регулярные перебои с водой, вечно трубы
прорывает, подъезд в неказистом, мягко говоря, со-
стоянии. Вот и мечтаю, чтобы работники ДЕЗа заня-
лись своими прямыми обязанностями. Это будет са-
мым лучшим подарком.

«СЮРПРИЗ» ПАВЛА БУРЕ
Дыхание предстоящей Олимпиады в Турине все

ближе. На февральский лед олимпийской столицы
выйдут и российские хоккеисты, хочется верить - од-
ни из претендентов на медали. Уже официально на-
зван состав команды, вызвавший, правда, немало
удивления, толков. 

Собственно, сборная Владимира Крикунова, очень
даже неплохо выступившая на недавнем турнире в
Москве - Кубок РОСНО, можно сказать, почила в бо-
зе. В состав на Олимпиаду в Турине включены всего...
четверо мастеров из отечественной суперлиги, а де-
вятнадцать (?!) представляют хваленую заокеанскую
НХЛ. На этом фоне весьма странно, что тренерский
триумвират из россиян не заменили на тех же амери-
канцев или канадцев, было бы логичнее...

Сей предновогодний «сюрприз» преподнес нам по-
пулярный в прошлом хоккеист, ныне генеральный
менеджер российской сборной Павел Буре. Тот са-
мый, что безвольно и бездарно вкупе со своими парт-
нерами по НХЛ выступил на чемпионате мира в
Санкт-Петербурге, где наша команда заняла позорное
одиннадцатое место. Теперь, по сути, одному челове-
ку, безусловно известному, талантливому, отдали на
откуп судьбу национальной сборной. Спрашивается,
зачем?

По-моему, Буре и компания не осознают, что нано-
сят чувствительный, если не сказать, близкий к смер-
тельному, удар по отечественному хоккею. Включив в
команду почти одних энхаэловцев, они тем самым да-
ют понять мастерам российского чемпионата: вам,
ребята, не видать места в сборной, как бы вы ни ста-
рались привлечь внимание своей игрой! И наши
юные звездочки тоже сейчас в недоумении: зачем
трудиться в поте лица, если все равно предпочтение
отдается дядям из НХЛ?

Но разве еще не ясно, что сытые российские про-
фи не станут биться изо всех сил на льду Турина за
свою сборную? Об этом красноречиво говорит опыт
предыдущих Олимпиад, особенно последней, в аме-
риканском Солт-Лейк-Сити. Мне воочию довелось на-
блюдать за выхолощенной, без изюминки игрой Ко-
вальчука, Ковалева, Каспарайтиса, многих их партне-
ров. Результат тех потуг - лишь «бронза».

К слову, олимпийские чемпионы Нагано - чехи
сформировали тогда свой состав по нормальному
спортивному принципу, включив в него ровно поло-
вину игроков из НХЛ и внутреннего, чешского, чемпи-
оната. Их национальный хоккей развивается поступа-
тельно, динамично, по-прежнему являясь одним из
лучших в мире. Но, похоже, для Павла Буре это не
пример. И никто даже не пытается остановить Буре...

ФИГУРАНТЫ МОСКОМСПОРТА
В столичном комитете по физической культуре и

спорту определили лучших атлетов уходящего года.
Лауреатами среди представителей зимних видов, по
версии Москомспорта, стали чемпионка мира по
лыжным гонкам Юлия Чепалова, фигуристы Ирина
Слуцкая и танцевальная пара Татьяна Навка - Роман
Костомаров.

Шире представлены летние дисциплины. В число
«самых-самых» вошли чемпионка Европы в плавании
среди инвалидов Ирина Гражданова, легкоатлетка
Олимпиада Иванова, прыгун в воду Глеб Гальперин,
сильнейшие мастера планеты в синхронном плава-
нии, две Анастасии - Ермакова и Давыдова. Не обош-
ли вниманием в Москомспорте и чемпиона мира фех-
товальщика Павла Колобкова, столь же титулованную
в художественной гимнастике Ольгу Капранову, а так-
же дзюдоиста Александра Михайлина и победителя
второй летней спартакиады учащихся России вело-
гонщика Евгения Ковалева. Футболисты ЦСКА, выиг-
равшие в уходящем году сразу три престижных титу-
ла, признаны лучшей московской командой.

БАЛ В ЗИМНЮЮ НОЧЬ
На водной глади спорткомплекса «Олимпийский»

примы синхронного плавания, трехкратные олимпий-
ские чемпионки Мария Киселева и Ольга Брусникина
подарили многочисленным зрителям необычайно
красочное представление. Они столь замечательным
образом поздравили москвичей с наступающим Но-
вым годом. Кроме Маши и Оли блеснули мастерством
гостьи-синхронистки из Италии, Испании. Это дейст-
вительно потрясающий бал - танцы с факелами на во-
де, умопомрачительные сальто прыгунов, чудеса воз-
душной гимнастики. Болельщики ладони отбили,
приветствуя участников шоу.

21Стадион для всех
КОГДА В СТРАНЕ ИГРАЛИ В ФУТБОЛ 

12 МИЛЛИОНОВ ЧЕЛОВЕК, ИЗ НИХ
И ВЫРАСТАЛИ МАСТЕРА

МЕЖДУНАРОДНОГО КЛАССА
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Мы общались с Вален-
тином Борисовичем
не в атмосфере до-

машнего уюта, а в динамов-
ском манеже, где зимой тре-
нируются подопечные Бубу-
кина из команды Правитель-
ства России. Он в свои 72 го-
да действующий наставник
футболистов, пусть и люби-
телей.

- На днях отмечу золотую
свадьбу со своей любимой
супругой Зоей Васильевной,
аккурат под Новый год, - на-
чал разговор отнюдь не с
футбола Валентин Борисо-
вич. - Конечно, дома отме-
тим праздник. Приедут сы-
новья с внуками, мы их с Зо-
ей очень любим.

- И что будет на столе?
Зоя Васильевна, наверное,
классно готовит, или...

- Никаких «или». Самое
вкусное - рыба под марина-
дом. Даже рыба не нужна, -
маринад потрясающий! Ре-
цепт приготовления только у
нее... Суп из баранины с кар-
тошкой - объедение. Котлеты.

- Все эти деликатесы вы
будете лопать, не запивая?
Или заслуженному мастеру
спорта не помешают сто
граммов доброго напитка?

- Не помешают. Виски не-
плохо пойдут, джин с тони-
ком фужерчик выпью. Уме-
ренно балуюсь спиртным.

- Спустя 50 лет помните,
как с будущей женой позна-
комились?

- Тогда мальчики и девоч-
ки учились отдельно. Школа
моя недалеко от метро «Вой-
ковская» находилась, на
праздники мы девочек при-
глашали потанцевать. Так я и
встретил Зою. С тех пор не
расстаемся, хотя был период
службы в армии, Зойка меня
дождалась... Меня в «Локо-
мотив» взяли. Супруга нико-
гда не ревновала к футболу,
огромное ей спасибо! Во
многом из-за ее замечатель-
ного, терпимого характера
мы живем так долго и счаст-
ливо.

- Сказки рассказываете -
за столько времени не надо-
ели друг другу?

- А когда было надоесть-
то? Двадцать лет в беспре-
станных разъездах - сборы,
тренировки, матчи... Я очень
счастливый человек. Пре-
красные родители, сестры,
замечательные дети, внуки,
жена - просто фея. У стар-
шего сына Андрея две доч-
ки, у младшего Александра
сын. Внучки и внук, не сгова-
риваясь, без всякой там фи-
нансовой помощи поступили
в Высшую школу экономики,
неплохо учатся. У нас, как в
одной еврейской семье.
«Дядя Изя - экономист? -
Да. - Как Карл Маркс? - Нет.
Дядя Изя - старший эконо-
мист».

- Отвлечемся от приятных
предновогодних забот, пого-
ворим о футболе нынешнем.
Какие, на ваш взгляд, самые
главные там проблемы?

- Развалили детско-юно-
шеские школы. Посмотрите,
в московских двориках мало
хороших площадок, не
слышно там голосов ребят-
ни, гоняющей мяч...

- Да почти пятнадцать лет
прошло, а мы все плачемся,
что рухнул Советский Союз,
потому-де, хуже стало с
футболом...

- А вы знаете, сколько лю-
дей тогда играло? Двенад-
цать миллионов! И в армию
шли, как правило, нормаль-
ные, здоровые ребята. Как с

этим обстоит сейчас, думаю,
не надо напоминать.

И весь подготовительный
процесс отдан на откуп глав-
ным тренерам команд пре-
мьер-лиги. Раньше в комис-
сии федерации футбола си-
дели выдающиеся наставни-
ки - Гавриил Качалин, Миха-
ил Якушин, Никита Симонян,
ряд других, известных всей
стране специалистов, и кор-
ректировали работу моло-
дых коллег. Мне вот сейчас
президент Российского фут-
больного союза Виталий
Мутко с неподдельной гру-
стью рассказал, что некото-
рые тренеры нашей пре-
мьер-лиги попросту отказа-
лись ехать на семинар, про-
водимый руководителями и
тренерским составом веду-
щего в Англии и во всей Ев-
ропе клуба «Челси». Как го-
ворится, без комментариев.

- Кстати, как вы оценивае-
те работу Мутко за относи-
тельно небольшой период
времени? Успел он что-то
сделать во благо футбола?

- По-моему, Виталий не-
плохо себя проявляет. На-
пример, почти пятидесяти
выдающимся ветеранам оте-
чественного футбола учре-

дил пожизненную пенсию в
пять тысяч рублей ежеме-
сячно, когда такое было?!

- Все, что можно сказать?
А в развитие игры Мутко и
его помощники что-то вложи-
ли? По-моему, пока ничего.

- Виталий часто ездит в
регионы. Прежний руково-
дитель РФС, Колосков,
вспомните, когда в послед-
ний раз посещал забытые
богом провинции? Мутко, по
моей информации, уже око-
ло сорока полей с искусст-
венным покрытием открыл в
очень далеких от Москвы
местах, например, в Новоси-
бирске, Нижневартовске,
других городах и весях.

- Сборная страны - наша
общая боль. Народ спорит:
нужен ли главной команде
России именно зарубежный
тренер, или обойдемся сво-
им, доморощенным?

- Иностранец не нужен, я
так и сказал Мутко, когда он
собирал ветеранов. Потому
что у нас нет по-настоящему
классных футболистов.
Нельзя приглашать, ска-
жем, футбольного академи-
ка со стороны к, извините,
слабым помощникам... Вы-
дающийся наставник ведь

не может опуститься до не-
подобающего уровня своих
подопечных, правда? Разве
наших приглашают играть в
ведущие зарубежные ко-
манды? Нет. А те, кого не-
давно взяли, - те же Семак,
Каряка - не заиграли, вот и
судите об уровне родного
футбола.

Вы на клубы посмотрите.
Брали известных тренеров -
Скалу, Жорже, Вортманна, и
где они? Отказались от их
услуг. Этим многое сказано.
Иностранец, полагаю, ко
всему прочему должен знать
русский язык, таковых среди
них почти нет.

- По-вашему, закономерно
наша сборная не попала на
чемпионат мира?

- Конечно. Хотя Семин,
знаю, создал неплохую ат-
мосферу в команде. Тот же
Ярцев повез на чемпионат
Европы, считаю, «отыгран-
ных» мастеров. Медленная
полузащита была. К приме-
ру, в английском чемпионате
высокие скорости, у нас то-
же имеются сопоставимые с
ними ребята. Но у россиян
на подобных скоростях уже
техника хромает в обработке
мяча, понимаете?

Я переживаю даже не по-
тому, что сборная не попала
на чемпионат мира. Грустно
сознавать, что она бы там
ничего не добилась - не до-
росли игроки до успехов на
международной арене. На-
пример, тот же Кержаков из
«Зенита» хорош, по-моему,
разве что во внутреннем
первенстве, не более того.

- Ну, Валентин Борисович,
обнадежьте болельщиков
хотя бы перед Новым годом.
Или рассчитывать не на что
и не на кого?

- Я так не говорил. Хоте-
лось бы верить, что вырас-
тут в мастеров международ-
ного класса Билялетдинов,
Жирков, Аршавин, братья
Березуцкие, Акинфеев, Ал-
донин... Знаете, еще недав-
но я предлагал друзьям вы-
пить за наш футбол, не чо-
каясь. Теперь звон бокалов
раздается все чаще, почему
нет? Согласитесь, тот же
ЦСКА очень даже порадо-
вал.

- Все хотел вас спросить.
В сравнении с нынешними
футболистами великие По-
недельник, Яшин, Бубукин,
многие другие замечатель-
ные мастера получали в то
время все-таки гроши. Раз-
ве не было соблазна уехать
в зарубежные клубы? Ведь
вас, как и ваших партнеров,
после оглушительного успе-
ха в Кубке Европы 1960 го-
да звали в престижные ко-
манды.

- Да, меня приглашали в
Англию на шестьсот фунтов в
месяц, тогда весьма прилич-
ные деньги были. Столько, к
слову, стоил шикарный по
тем временам автомобиль
«Ягуар». Не мог я, как и мои
партнеры по сборной, уехать
- это сродни предательству...
И ностальгия бы замучила.
Ни о чем, представьте, не жа-
лею. А за победу на Кубке Ев-
ропы в Париже каждому из
нас заплатили по сто пятьде-
сят долларов.

- Вернемся к приятному.
Как-то Виктор Владимиро-
вич Понедельник рассказал
мне, что жена подарила ему
на Новый год, смеха ради,
огромные семейные трусы.
Вы, в свою очередь, готови-
те сюрпризы обожаемой су-
пруге?

- Уже приготовил, но не
столь экзотические. Приоб-
рел изящные фарфоровые
изделия с очаровательными
собачьими мордашками, вы-
разительными глазками,
ведь год Собаки грядет. Же-
не сказал, чтоб она купила
себе, что ее душа желает, -
свадьба у нас золотая, зна-
чит, и супруга должна быть в
золоте...

Легендарный мастер отечественно-
го футбола, чемпион Европы в со-
ставе сборной СССР 1960 года во
Франции Валентин Бубукин играл
вместе с Яшиным, Понедельником,
Ивановым, многими другими заме-
чательными кудесниками мяча того
времени. Отличается неизбывным
чувством оптимизма, юмора.

Валентин БУБУКИН: 

ЖЕНА У МЕНЯ - ЗОЛОТАЯ, 
А ВОТ ФУТБОЛ...

Валентин Борисович - 
о нюансах любимой игры

Еще молодые, но уже великие мастера
Лев Яшин и Валентин Бубукин на тренировке.
Готовятся к чемпионату Европы 1960 года.

(Фото из семейного архива Бубукиных)
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